

TRIBUNA ABIERTA  
DEL INSTITUT BORJA  
DE BIOÈTICA

DIRECCIÓ

Núria Terribas i Sala

MAQUETACIÓ Y EDICIÓ

Ma. José Abella

CONSEJO DE REDACCIÓ

Francesc Abel i Fabre  
Jordi Craven-Bartle  
Ester Busquets i Alibés  
Jaume Terribas Alamego

DISEÑO GRÁFICO

Elisabet Valls i Remolí

COLABORADORES

Francesc Lozano  
Efraín Pérez  
Francesc Torralba

IMPRESIÓ:

Ediciones Gráficas Rey  
ISSN:1579-4865

EDITA:

Institut Borja de Bioètica,  
Fundación Privada  
c/ Santa Rosa, 39-57 3a.  
08950-Esplugues (BCN)  
Telf. 93.600.61.06  
Fax. 93.600.61.10  
www.ibbioetica.org

## Bioética y ecología

A finales de los años sesenta y a principios de los setenta se producen simultáneamente tres revoluciones que abonarán el terreno para que pueda nacer la Bioética. Se trata de la *revolución biológica*, que permite a la especie humana tener un dominio cada vez superior sobre la reproducción, la herencia y el sistema nervioso. La *revolución médico-sanitaria* que introduce las nuevas tecnologías en el ámbito clínico; reivindica y promueve la autonomía del paciente, y se plantea la necesidad de establecer políticas sanitarias ante la escasez de recursos. Y finalmente, la *revolución ecológica* que nos hace ver que el crecimiento económico no necesariamente comporta una mejor calidad de vida y que la supervivencia de toda forma de vida va íntimamente ligada al respeto al medio ambiente. Se puede decir que la revolución ecológica, ahora en plena efervescencia, despierta lo que podríamos decir una “nueva conciencia ecologista”. Hans Jonas con su obra *El principio de responsabilidad* (1970) o Van Rensselaer Potter con la publicación del artículo *Bioética, la ciencia de la supervivencia* (1970) y su famoso libro *Bioética: un puente hacia el futuro* (1971), exponen su preocupación por el deterioro del medio ambiente, y las consecuencias que puede tener para el conjunto de la especie humana.

En sus orígenes la Bioética, tal como la había concebido Potter, ponía la ecología en el centro de su reflexión, se pretendía que la bioética abriese el camino a una nueva manera de entender la relación “ser humano – entorno / naturaleza”. Pero la urgencia por los problemas biomédicos y los derivados de la nueva medicina tomarían todo el protagonismo de la Bioética, impulsada por el trabajo de los grandes centros de bioética americanos –*Kennedy Institute of Ethics* y *Hastings Center*–, creados también en los años 70, centrando todo su peso en la «bioética clínica». Después de unas décadas de haber recluso la bioética sobre todo en el campo de las ciencias de la salud se reivindica nuevamente la «bioética global», una bioética que además de centrarse en los aspectos biológicos y biomédicos sea capaz de rebasarlos y preocuparse también por estudiar y reflexionar sobre los problemas ecológicos de nuestro planeta.

La preocupación de los primeros bioeticistas por el medio ambiente se ha generalizado últimamente en casi todos los ámbitos de la vida social. Los medios de comunicación, por su parte, someten desde hace tiempo a los ciudadanos a un bombardeo de información sobre el cambio climático, como antes habían hecho con el agujero de la capa de ozono o la lluvia ácida. Es importante que los medios de comunicación divulguen rigurosamente las aportaciones de los científicos en todo aquello que hace referencia al medio ambiente, es necesario también que creen conciencia ecologista entre la ciudadanía, pero esta tarea no se consigue a través de intensas, pero breves, bocanadas informativas, sino que es una tarea que exige continuidad. Estamos demasiado acostumbrados a ver como los problemas que se cronifican pierden actualidad periodística, se deja de hablar de ello, como si el problema ya no estuviera, pero permanece activo. Es necesario pues, un compromiso firme por parte de los científicos, los políticos, los medios de comunicación, la sociedad... para que, lejos de planteamientos apocalípticos, no olvidemos que debemos respetar el medio ambiente. Como diría Potter, en ello nos va la supervivencia!

Desde *bioética & debat* queremos hacer una modesta aportación a esta temática, con la reflexión y la aportación de ideas para el debate.